

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm.º 32.

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: : : 1'25
EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICION DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Número suelto: : : 5 céntos
Id. atrasado: : : 10

CONTRA LA TOS.-ÉXITO ADMIRABLE
JARABE DEL DOCTOR VILLEGAS (Córdoba)
á base de Bromoformo y Clorhidrato de Heroína
Cura en absoluto y radicalmente la tos por rebelde y crónica que sea.

De venta en Palma: Farmacia Juan Valenzuela, Plaza Cuartera.—José Rover, Plaza Antonio Maura.—Centro Farmacéutico, Harina, 34.—Francisco Llopart, Call 10 y otras principales farmacias y droguerías.

Herniados (Trencats) Leed

El braguero Non-Plus-Ultra de la casa Vidal, de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora, y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado á base de la resina del «Colophyllum Inophyllum», son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de hernias, por antiguas que sean.
Los bragueros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y construidos expresamente para cada caso bajo la dirección facultativa, son los que mejor contienen la hernia no moles tan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

Despacho calle de San Rafael, núm. 10, primero. Talleres calle de Las Gracias, número 13, Barcelona.—Gracia.
NOTA.—Los aparatos sistema Vidal, se construyen ex-profeso y para cada caso especial, y encargándose de la colocación para el mejor éxito de su curación el mismo Sr. Vidal.

Correo diario

Como verán nuestros lectores en la sección de Información de este mismo número, puede considerarse ya como un hecho el establecimiento de una expedición postal diaria entre esta isla y los diferentes puertos de la península á los que hasta el presente se dirigían los vapores que prestaban el servicio de correos.
El deseo de esta importante mejora era sentido con vehemencia, no solo por todos los habitantes de Mallorca, convencidos de su necesidad, sino también por el comercio de Alicante, Valencia y Barcelona, principalmente de esta última con la cual sostiene la isla relaciones de mucha importancia.
El celoso Administrador principal de Correos de esta provincia, nuestro buen amigo D. Enrique Fajarnés y el activo é inteligente Director naviero de la Isla Marítima, D. Sebastián Simó, han conferenciado y se han puesto de acuerdo para proponer á la Dirección general el nuevo itinerario en la forma más conveniente á los intereses del comercio y de la industria, y la Isla Marítima, deseosa de satisfacerlos sin demora, con una buena voluntad y un desinterés que la honran, ha puesto de su parte todo lo necesario para allanar las dificultades que se oponían á que el expresado servicio se montara desde luego, ofreciéndose á aumentar gratuitamente las expediciones necesarias, por lo que queda del corriente ejercicio económico, á fin de que no sea indispensable hasta el venidero consignar en los presupuestos el crédito correspondiente para aten-

der al aumento de gastos que el nuevo itinerario ocasiona.
Varias veces nos hemos ocupado de esta reforma, encareciendo su necesidad, y haciendo patente la justicia con que la opinión unánime la venía solicitando. Es inútil pues que insistamos hoy en este particular; debiendo limitarnos á dar el parabién al país por haber visto por fin realizada una de sus más legítimas aspiraciones, y expresar, en nombre del mismo, la más profunda gratitud en vez de los dos señores antes citados y de todos los representantes en Cortes, autoridades y corporaciones de la provincia que con su no interrumpida patriótica labor, han venido preparando el terreno y conseguido por fin, llevar á término la mejora.
Complemento de ésta, y no menos necesaria, es la de tender un nuevo cable telegráfico que una directamente la ciudad de Palma con el punto que se considere más adecuado de las costas de Cataluña. Saben nuestros lectores que nuestro ilustre paisano D. Antonio Maura, al formar el presupuesto parcial del ministerio de la Gobernación que desempeñaba, consignó en él la cantidad necesaria para la adquisición y tendido de dicho cable; y no dudamos que á pesar de haber cesado en el cargo, seguirá prestando su poderoso concurso y su influencia dentro de la actual situación para que no sea relegada al olvido la mejora por él concebida; y tenemos la seguridad que los diputados y senadores por Mallorca que tantas pruebas tienen dadas de su interés por la prosperidad de la isla, secundarán con toda eficacia los esfuerzos de aquél. Confiamos pues, que así como hoy nos congratulamos de

haber conseguido el establecimiento de correo diario, podremos hacerlo en breve por la concesión del cable directo.

Arte y artistas

El monumento erigido al gran maestro alemán Ricardo Wagner, que se inaugurará dentro de pocos días en Berlin, se levanta rodeado de árboles y arbustos en uno de los grandes viales del Jardín Zoológico, cerca de la Puerta de Brandemburgo.
Esta sacado de un bloque de marmol que en su origen pesaba siete quintales. Wagner está representado componiendo, sentado en una silla romana é inclinado el cuerpo hácia un papel de música en el cual escribe.
A su izquierda y un poco más abajo, se ve una notable figura de Wolfram von Eschenbach que con la lira en una mano lo rinde homenaje.
Esta parte del monumento fué idea del emperador Guillermo, haciendo él mismo el boceto de Wolfram, inspirándose en el dibujo original del profesor Erbolein.
El pie del monumento solo se leen estas palabras: «Ricardo Wagner».
Aseguran de Berlin que la señora Cosima Wagner y su hijo Sigfrieds, han acordado definitivamente no asistir á las fiestas de la inauguración del monumento al gran maestro, pues desapruaban cuanto en este asunto ha hecho, bajo la influencia del emperador Guillermo, el comité organizador.

Dicen de Nueva York que Mr. Charles Frohman ha tomado en arriendo el teatro de la quinta Avenida, el que ha bautizado con el nombre de «Vaudeville» y que dedicará exclusivamente á la producción de obras francesas representadas solamente por compañías francesas.

Mitin monstruo

En Sain James (Londres) se ha celebrado un mitin monstruo votándose la siguiente orden del día.
1.º Los ciudadanos de Londres, sin distinción de partidos, creencias y aspiraciones, opinan que el desgobierno de Macedonia y fracaso de reformas prometidas por la Sublime Puerta, hacen indispensable el cese de la soberanía del Sultán en aque la región.
2.º Se recuerda al Gabinete inglés que la acción que adoptó Inglaterra en 1878, y las obligaciones que le impuso el tratado de Berlin, le crean el deber de oponerse á que continúen las matanzas de cristianos en los Balcanes.
3.º Se encarga al comité anglo-Balcánico que recoja por suscripción pública fondos para socorrer á los macedonios.»

Complot contra Alfonso XIII

Un diario de la corte inserta el siguiente telegrama inserto en La Patrie, haciendo después los comentarios que leeran nuestros lectores:
«Londres 27.
»El corresponsal de Roma de la Central News telegrafía que la policía en Génova ha detenido á un anarquista llamado Bartoloni, de nacionalidad italiana, acusado de complicidad en un complot contra la vida del Rey de España.
»El complot se fraguó en Buenos Aires, donde se ha ido formando desde hace años, una colonia de anarquistas italianos y españoles.
»Se cree que la policía italiana fué notificada de la partida de Bartoloni por las autoridades de la República Argentina.
»El citado anarquista, para burlar la vigilancia organizada en los principales puertos de Europa se dirigió primero á Malta, proponiéndose llegar al Norte de España por el Piamonte y Marsella.»
Un diario de Roma, Il Messagero, da cuenta de que la policía de Génova, ha detenido, en el vapor Sadrústegui, al anarquista Bartoloni.
Todo esto que los periódicos extranjeros dan como novedad, hablando de un misterioso complot, es lo mismo que se dijo á principios del viaje de D. Alfonso, refiriéndose á un anarquista detenido en Jaca, que es el individuo preso ahora por la policía de Génova.
Precisamente, el día 24 publicamos un telegrama de nuestro corresponsal en Barcelona, que decía lo siguiente:
«El anarquista Serafin Benitez, deteni-

do hace días en Jaca, ha salido esta mañana para Génova, á bordo del vapor Patrio Sadrústegui.

He tenido ocasión de verlo; es joven, simpático, y en su conversación demuestra tener muchos conocimientos políticos y sociales.

Se declara anarquista radical, y afirma que fué hasta Jaca divagando dos días por la ciudad hasta que casualmente supo que le buscaba la policía y salió de la población ocultándose en una era en donde fué detenido por el sargento de la Guardia civil.»

Como se vé, la noticia, transformada en el viaje, salió de Roma para Londres; de esta última población, se transmitió á París y Portugal, pues O Seculo, de Lisboa, también la publica y, por último, llega á Madrid. No habrá terminado su odisea, pues de Londres se informará á todo el mundo.

En los Balcanes

En Viena se espera con verdadera ansiedad la llegada del Czar Nicolás, que se anuncia para mañana.
Es opinión general que de la entrevista entre los dos emperadores saldrá la solución de la cuestión de Macedonia, y aun algunos periódicos vieneses afirman que el soberano ruso hace su viaje al Austria como mantenedor de la paz universal, por cuya razón todo el país habrá de saludarle con verdadero júbilo.
Otros periódicos, empero, siguen afirmando que el programa de las reformas ha fracasado enteramente, siendo necesario encontrar algo nuevo que pueda tranquilizar á los macedonios.
Persona que se supone bien enterada, que no ha mucho ha regresado de los Balcanes, ha dicho que, si no prevalece muy pronto la prudencia entre las personas que rodean al Sultán será inevitable la guerra entre turcos y búlgaros.
Ha afirmado dicha persona que si Bul-

garia se ha contenido hasta ahora es porque temía los calores del verano; pero que no retrocederá ante la campaña del invierno, porque sabe que ha de resultar ventajosa para sus tropas, que están ya acostumbradas á los rigores del invierno en los Balcanes, mientras que los soldados turcos se reclutan en su mayoría en el Asia, por lo que no podrán resistir los hielos de las montañas, agotando rápidamente sus fuerzas físicas y morales.

VIAJES REGIOS
El del Rey de Italia

Anuncian oficialmente de Londres que el 14 noviembre próximo llegará á aquella metrópoli en donde permanecerá ocho ó diez días el rey Victor Manuel III, de Italia, al que acompañará su consorte la reina Elena.
Se preparan brillantes fiestas para obsequiar á la real pareja.
Lo mismo puede decirse de París, en cuya capital se prepara á los monarcas italianos magnífica acogida, puesto que no solo el elemento oficial si quetambién el pueblo se proponen festejar á tan ilustres visitantes.
Los adornos de ciertas calles de la capital francesa, especialmente los de la rue de la Paix y Avenue de l'Opera serán cosa tan nueva como espléndida, ya que habiendo, por decirlo así, empezado entre los tenderos y vecinos de aquellas calles una suscripción, se han reunido ya más de 60.000 francos.
Entre las visitas que hará el monarca italiano á varios puntos de la capital, figuran los museos donde descansan los restos de los franceses que son objeto de su admiración: los de Napoleón, Carnot y Gambetta, en cada uno de los cuales depositará personalmente una de las tres preciosas coronas de bronce dorado que por encargo suyo se están confeccionando ya en París.

Nuestra información

Correo diario

Ayer el Administrador de Correos señor Fajarnés y el director de la compañía de vapores Sr. Simó celebraron una conferencia con el fin de ponerse de acuerdo referente al establecimiento del correo diario entre Mallorca y la Península, concesión que el Gobierno ha hecho recientemente.
Ambos señores acordaron proponer los siguientes correos:
Salidas de Palma para Barcelona.—Lunes, martes, jueves y sábados, á las 6 y media tarde.
Salidas de Barcelona para Palma.—Lunes, miércoles, jueves y sábados, á las 6 y media tarde.
Salidas de Barcelona para Palma é Ibiza.—Sábados 6 y media tarde.
Salidas de Palma para Ibiza y Valencia.—Miércoles 12 mañana.
Salidas de Valencia para Ibiza y Palma.—Viernes 12 mañana.
Salidas de Palma para Ibiza y Alicante.—Viernes 12 mañana.
Salidas de Alicante para Ibiza y Palma.—Domingos 12 mañana.
Salidas de Palma para Ibiza.—Domingos 9 mañana.
Salidas de Ibiza para Palma.—Jueves 7 mañana.

de auxiliar al proyecto, toda vez que resulta de una importancia grandísima para esta capital, añadiendo que por su parte la Junta permanente no ha de contar con el más ligero obstáculo, para llevar á feliz término el laudable propósito que ha concebido.
Celebramos que el pensamiento tenga la buena acogida obtenida con el citado señor, con las demás entidades que ha de pasar, antes de que pueda decretarse su funcionamiento oficial.

Sobre Juntas de Sanidad

Con motivo del R. D. sobre Reorganización de Juntas de Sanidad, el próximo domingo tendrá lugar en las residencias de los subdelegados el nombramiento de médicos farmacéuticos de intervenir en la elección de compromisarios para el nombramiento de las Juntas de Sanidad centrales.
El domingo siguiente al citado, tendrá lugar en esta capital la designación de la expresada Junta que como es consiguiente ha de tener residencia en Madrid.
Han empezado ya los trabajos preliminares para llevar á la práctica estos nombramientos, conforme determinan las últimas disposiciones.
Personas entendidas en la materia á las que hemos tenido ocasión de interrogar sobre la reforma en cuestión, nos han dicho, que ella tiene cosas buenas y malas, predominando las buenas, toda vez, que se adapta mejor á las condiciones modernas de vida.

Un suicidio

Esta mañana en el caserío del Secar del Real ha ocurrido un suicidio.
El obrero Antonio Reinés (a) Es Gorré, de 53 años de edad, viudo y con tres hijos ha atentado contra su propia existencia ahorcándose con una cuerda pendiente de una viga.
Los detalles que tenemos del hecho son que el Reinés estaba trabajando en la alfarería propiedad de su madre, sita en el citado caserío, y hoy á la hora de ir á almorzar, se ha dirigido á una cochera del citado taller cerrando la puerta de entrada tras sí. Al poco rato los demás obreros han oído un fuerte ruido, acudiendo enseguida al punto donde procedía el ruido que era de la cochera, encontrándose después de abrir la puerta, con el cuerpo ya cadáver del citado Reinés.
Se ha dado cuenta del hecho al guardi-

municipal de servicio en el *Seca*, quien lo ha puesto en conocimiento de sus jefes, y estos á la vez lo han participado al señor Juez de Instrucción quien se ha constituido en el lugar del suceso, ordenando el levantamiento del cadáver y su conducción al Cementerio.

Se ignoran los móviles que han inducido á Antonio Mestres á cometer el atentado.

**Las víctimas de Puente Montalvo**

Esta mañana, en la iglesia de San Francisco, se han celebrado solemnes funerales en sufragio de las almas de las víctimas de la catástrofe ferroviaria ocurrida en Puente Montalvo, cuyas exequias han sido costeadas con el producto de las suscripciones abiertas á este fin por el *Diario de Mallorca* y *LA ULTIMA HORA*.

Frente al altar mayor se ha levantado un severo catafalco alrededor del cual ardían 10 hachones.

El altar mayor estaba enlutado; junto á un Crucifijo estaban encendidos gran número de cirios.

Por un nutrido coro y orquesta se ha ejecutado la partitura del Mtro. Florit, dirigiéndola el profesor Sr. Cussini.

Al acto reseñado ha concurrido escaso número de fieles.

**Una desgracia**

Esta mañana á las diez y media en la calle de Colón ha ocurrido una desgracia: un niño, desde lo alto de un balcón ha caído á la calle.

Resulta que este niño, que se llama Bartolomé Aguiló, de cuatro años de edad, estaba subido sobre una silla, situada junto á un balcón del segundo piso de la casa señalada con el núm. 70 de la referida calle; debió sacar el cuerpo hacia la calle para ver pasar la gente, cuando se precipitó por el aire, dando con su cuerpo en un letrero de una platería, lo cual sin duda, amenguó el golpe que dió al chocar contra la tierra.

En el primer piso, había dos señoras asomadas quienes vieron pasar el bulto del niño casi rozando su cara.

En el momento de caer, se han escuchado muchos gritos de mujeres, primera impresión que produjo la caída.

En el acto fué el niño auxiliado por D. José Bennin y Pomar y D. Pablo Cabot y otros, quienes lo trasladaron á su casa.

Los médicos Sres. Piña y Aguiló acudieron á prestar sus servicios y reconocieron en el niño algunas fuertes contusiones.

**Asesinato de un guardia municipal.**

*En libertad*

Habiendo circulado la noticia de que mañana había de ser puesta en libertad Ana Mir (a) *S' Fusterona* esposa de Miguel Oliver (a) *Petitot* y complicada en el asesinato del guardia Cladera, hemos hecho averiguaciones acerca de la veracidad de la tal noticia.

En el Juzgado hace algún tiempo que presentó un recurso para que dicha Ana Mir fuese puesta en libertad, recurso que denegó el Sr. Juez de Instrucción.

Dicho recurso fué elevado al Sr. Fiscal de esta Audiencia quien aún tardará algunas semanas en dictaminar según se cree.

Las impresiones que hemos recogido sobre el particular son de que el Sr. Fiscal también denegará la petición.

**Sobre el Manicomio Provincial y Campo de Experimentación.**

Estos días hemos oído decir de público que los señores de nuestra Diputación Provincial, encargados de la elección de terrenos donde instalar el Manicomio Provincial y Campos de Experimentación, estudiaban la conveniencia de establecerlos en el predio llamado *La Punta*, de las inmediaciones de esta capital.

Con objeto de conocer lo que de cierto tenía la noticia citada, hemos visitado esta mañana al Secretario de esta Diputación D. Silvano Font, interrogándole en este sentido:

El Sr. Font nos ha dicho:—Creo que parece de todo fundamento esta suposición por cuanto de ser cierto yo tendría noticia de ello y hasta la fecha nada sé.

Y casi aseguré que no será así, por el doble motivo de estar el predio citado, dentro del plano de ensanche de la capital, lo que impide que la nueva edificación pueda tener estas condiciones.

Al objeto de poder dar á conocer á nuestros lectores algo del proyecto del nuevo edificio, hemos pedido al Sr. Font, si lo había trazado ya el Arquitecto Provincial, manifestándonos que no, puesto que no realizará este trabajo hasta que se hayan adquirido los terrenos necesarios para su emplazamiento, toda vez que á ellos ha de adaptarse la nueva construcción.

El nuevo proyecto, según informes que tenemos, será basado en el que trazó el ilustre ingeniero D. Eusebio Estades de un *Manicomio Modelo*, que posee nuestra Diputación; una reducción como consecuencia, puesto que actualmente no es posible realizar una edificación de la importancia de la citada.

Respecto á la fecha en que serán empezadas las obras de colocación de la escara central, que tan indispensable resulta

para el embellecimiento del Palacio de nuestra Diputación, nos dijo el Sr. Font, que es muy posible se empiecen tan luego como el escultor Sr. Ferrer, presente los doce modelos que actualmente tiene en construcción, relacionado con trabajos de escultura que ha de ostentar la escalera en cuestión.

El proyecto es hermoso y por lo mismo creemos que ha de resultar de mucho efecto esta obra.

**Asuntos municipales**

Esta mañana en secretaría se ha presentado una suscrita, secreta por D. Pedro Juan Garau Estrafy, de Inca, solicitando la plaza de escribiente, vacante en el Ayuntamiento.

Con esta son nueve las que hay presentadas.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Bomberos.

Esta mañana ha llegado desde Barcelona y Valencia, el concejal de este Ayuntamiento D. José Piña.

En la mañana de hoy el alcalde, en vista de que no existe consignación en el presupuesto, con motivo del aumento de jornal á los obreros, ha ordenado al aparejador que comunicará á dichos obreros que desde el próximo lunes, cinco oficiales y doce peones, quedarán cesantes.

Sabemos que se está en estudio el alumbrar por medio del gas, de las calles de la barriada de San Español.

**Beneficencia provincial**

A mil trescientos ochenta y tres ascendía en 30 de Junio último el número de acogidos en los diferentes establecimientos que la Diputación provincial sostiene en estas islas, cuyo número viene á representar el 0'44 por 100 del total de los habitantes de esta según el último censo de población.

Reservando para otro día el reseñar á nuestros lectores otros detalles; vamos ahora á expresar el movimiento estadístico de los mismos establecimientos ocurrido durante el primer semestre del corriente año.

*En el Hospital*

Existían en primero de Enero 298. Han ingresado 629. Han sido dados de alta por curación 571. Fallecidos 61 ó sea el 9'6 por 100. Y quedaban en 30 de Junio 295.

*En la Casa de Misericordia*

Existían en 1.º de Enero 385. Ingresos 55. Bajas 58. Quedaban en 30 de Junio, 382.

*En la Inclusa*

Existían en primero de Enero 482 de los cuales 98 eran hijos legítimos. Han ingresado 52 expósitos y 26 legítimos. Bajas: por ser recogidos, ó cumplidos 35; por defunción 12 ó sea el 2'92 por 100. Quedan en 30 de Junio 513.

*En la Inclusa de Ibiza*

Existían en primero de Enero 116. Ingresos 10. Bajas 9, de las cuales 3 son por fallecimiento, ó sea el 2'56 de mortalidad. Quedaban en 30 de Junio, 117.

*Inclusa de Mahón*

Existían en primero de Enero 78. No ha habido ningún ingreso. Bajas 5, ninguna por defunción. Quedaban en 30 de Junio, 73.

Además de los mencionados establecimientos la Diputación subvenciona á varios de carácter municipal, y á otros sostenidos por instituciones pías.

**Academia de Bellas Artes**

*Apertura de curso*

A las seis y media de anoche tuvo lugar en la Escuela de Artes é Industrias y Bellas Artes, la inauguración del curso académico de 1.903 á 1.904, y repartición de premios del curso anterior, á cuyo acto asistieron crecido número de alumnos y alumnas.

Presidió el acto el Director de la Escuela Don Ricardo Ankerman, con asistencia del claustro de profesores y varios invitados.

*Memoria*

Luego de declarada abierta la sesión por el señor Presidente, el secretario de dicha Escuela, D. Antonio Ribas, dió lectura de la memoria, de la cual tomamos los siguientes datos.

La matrícula del pasado curso se componía de 580 alumnos, de los cuales 178 pertenecían á la clase de Aritmética y Geometría; 117 á la de Dibujo Geométrico; 146 á la de Dibujo Artístico; 13 á la de Modelado y Vaciado; 52 á la de Dibujo con aplicación á las Artes decorativas, 10 á la de Dibujo del antiguo y ropajes, 42 á la de paisaje y perspectiva, 21 á la de Natural y Anatomía Pictórica.

De los 580 alumnos se presentaron voluntariamente al examen 143, que dieron el siguiente resultado: Sobresalientes 46; notables 36 y aprobados 61.

El personal docente sigue como en el curso anterior, salvo varias modificaciones, como son el nombramiento de dos ayudantes meritorios que han correspondido, Don Jorge Ankerman Ribas y Don Vicente Tulió y Kops, cuyos nombramientos se les ha expedido como Ayudantes repetidores interinos, con la gratificación de 750 pesetas anuales con cargo á los presupuestos locales.

Se da cuenta, también, en la memoria

de las obras de reparación que se han hecho en el local y de la instalación del alumbrado eléctrico á guisa de ensayo.

También pone de manifiesto los varios oficios que en diferentes fechas, fueron remitidos por el Ministerio de Instrucción Pública, en demanda de datos estadísticos de los cursos anteriores, los cuales fueron cumplimentados en toda su extensión, y varias otras cosas de escasa importancia.

*Reparto de premios*

Una vez terminada la lectura de la memoria, procedieron al reparto de premios á los alumnos y alumnas que lo merecieron por la aplicación y laboriosidad, que eran unos treinta.

Acto seguido, á instancia de la presidencia dirigió la palabra á la concurrencia, el anciano secretario general de la Academia de Bellas Artes, D. Juan O'Neill, el cual brevemente expuso la importancia que para la muger, representa la clase de Dibujo, y enalteciéndola por el verdadero alicio en que han venido perfeccionándose con esta labor, ya que tan importante es en Mallorca el bordado y que tanta fama y desarrollo ha venido adquiriendo, gracias á la buena y constante voluntad de la muger. Terminó recomendando la asistencia, durante el nuevo curso toda vez que el provecho es para ellas mismas.

A continuación el señor Director en nombre de S. M. el Rey, declaró abierto el curso dándose por terminado el acto,

**Religiosas**

*Santos*

*Para hoy.*—El Santo Angel de la Guarda y San Saturno.

*Para mañana.*—Santos Cándido, Fausto y compañeros mártires y Gerardo.

*Cuarenta Horas*

Mañana continuarán en Santa Clara. Exposición á las seis y media; á las diez misa mayor. Por la tarde, á las seis y media, rosario, meditación y reserva.

—En Santa Magdalena, mañana empezarán otras Cuarenta Horas dedicadas á San Francisco de Asís.

A las seis exposición; á las nueve y media misa mayor; á las doce misa rezada y meditación; al anochecer rosario, meditación y reserva.

*En San Nicolás*

Se celebrará solemne fiesta dedicada á Nuestra Señora del Rosario. A las diez terna cantada y oficio solemne con sermón. Por la tarde vísperas y completas.

*En San Francisco*

El próximo domingo en la iglesia de San Francisco de Asís se celebrará solemne fiesta dedicada al Santo Titular.

El programa de los cultos es como sigue:

Mañana, á las cinco de la tarde, se cantarán completas y maitines en preparación de la fiesta del día siguiente.

El domingo, á las siete y media, se celebrará comunión general; á las diez y media misa mayor en la que se ejecutará á grande orquesta la partitura del Maestro Gounod y predicará el P. Videllet, S. J.

A las seis y media de la tarde, rosario y después el ejercicio de las Llagas de San Francisco.

**Notas del Carnet**

*De viaje*

Entre el pasaje salido ayer para Barcelona, en el vapor correo *Lulio*, figuraban don Francisco Maristany, don Tomás Mirambell, don Lorenzo Sanchez don Carlos Abern, don Gaspar Berga, don Rafael Lozano, y don Andrés Lupo.

En el mismo vapor salió el diputado republicano D. Alejandro Lerroux

Se encuentran en esta capital procedente en Ibiza D. G. Lao; D. Bartolomé Bonnit, D. Bernardo Pujol, D. Fernando Palem, D. Bartolomé Ribas, D. Antonio Túr y doña Eulalia Masip.

En el vapor Balear hánsalido esta tarde para Barcelona D. Juan Olesa D. Luis Lorente. D. Francisco Más D. Domingo Fuster. Guillermo Enseñat. D. Vicente Sans y otros.

**Comerciales**

*Mercados de Mallorca*

*Inca.*—Bastante concurrido se ha visto el mercado de hoy.

Los precios que han regido en el mismo son los siguientes:

Almendrón, los 42 kilógs., á 69'00 pesetas.  
Trigo, los 70 litros, de 00'00 á 16'00 idem.

Candeal, id. á 16'00 id.  
Cebada del país, id. de 0'00 á 10'00 id.  
Id. forastera, id. á 9'50 id.

Avena del país, id. de 0'00 á 8'50 id.  
Id. forastera, id. á 7'00 id.  
Garbanzos, id. á 18'00 id.

Matz, id. á 12'00 id.  
Habichuelas (confits), id. á 36'00 id.  
Id. blancas, id. á 30'00 id.

Frijoles, id. á 27'00 id.  
Habas para cocer, id. á 18'00 id.  
Id. ordinarias, id. á 16'75 id. id.

Id. para ganados, id. de 00'00 á 16'00.  
Cerdos cebados, los 10 kgs., á 11'00 id  
Higos pasos, los 42 id., de 14'00 á 22'00 id.

Azafrán, los 33 gramos á 3'50 id.—C.  
1.º Octubre 1903.

*Valores locales*

*Día 2 de Octubre de 1903*

	Dinero
Crédito Balear . . . . .	98'50
Fomento Agrícola . . . . .	100'00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	48'00
Alumbrado por Gas . . . . .	77'50
Idem La Económica . . . . .	13'00
Salinera Española . . . . .	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p 3 . . . . .	104'00
Id. id. id. 6 p 3 . . . . .	100'50
Cambio Mallorquín . . . . .	00'00
Bonos Municipales . . . . .	41'00
Isleña Marítima . . . . .	54'25
Banco de Préstamos . . . . .	3'00

**Marítimas**

*Movimiento del puerto*

El movimiento de embarcaciones habido en este puerto durante el día de hoy ha consistido en la llegada á las once de la mañana del vapor *Isleño* de Ibiza y Valencia y de varios faluchos de escaso tonelaje y de la salida del vapor correo *Balear* para Barcelona á la hora de costumbre.

**Lamentables consecuencias**

Desgraciadamente se han confirmado nuestros temores; el Alcalde Sr Planas se ha visto precisado á decretar la cesantía de diecisiete de los obreros albañiles que trabajaban por cuenta del Ayuntamiento el lunes y desde estos infelices se encontrarán sin trabajo y tendrán quizá que sufrir la amargura de verse privados de los recursos necesarios para el sustento propio y el de sus familias respectivas; siendo la causa de todo ello, la falta de previsión con que obró el Ayuntamiento al acordar aumentar el jornal á sus obreros al iniciarse la huelga de los albañiles, sin tener en cuenta las prudentes observaciones de los que indicaron la probabilidad de que por falta de recursos se vería el municipio en la imposibilidad de sostener durante el ejercicio corriente á los que por su cuenta estaban trabajando.

Tenemos la seguridad de que ha sido doloroso para el Sr. Planas el tener que apelar á este recurso extremo, como lo será también para todos los señores Concejales, incluso los que en aquellas circunstancias, cediendo á movimientos pasionales y considerando sin duda que su actitud había de redundar en beneficio de la clase obrera, se dejaron llevar de aquellos movimientos logrando imponer su criterio á la Corporación. En tonces censuramos esa actitud y el acuerdo que de la misma fué consecuencia, porque consideramos que en último resultado había de redundar en perjuicio de la misma benemérita clase que trataba de favorecer. Al recordarlo hoy, no está en nuestro ánimo mortificar á aquellos señores, pero consideramos oportuno el recuerdo, á fin de que se convengan los que desempeñan cargos públicos, de que resoluciones tomadas precipitadamente en momentos angustiosos y en circunstancias difíciles generalmente conducen á resultados parecidos al que estamos lamentando.

Es muy fácil, y de eficacia probada para arrancar aplausos en un momento dado, gallear en el Consistorio y proponer medidas extremas sin calcular su alcance; pero no lo es tanto poner remedio á los quebrantos, disgustos y sinsabores que de ellas se originan. No es menos lamentable que aquellos que, más serenos y menos solícitos del aplauso de las muchedumbres inconscientes, teniendo conciencia clara de lo absurdo de una proposición y de los peligros que el acordarla encierra, carecen del valor cívico necesario para combatirla oponiendo á ella su palabra y su voto.

La proposición de aumento de que se trata, no solo perjudicó á los operarios del Ayuntamiento, si no también á los demás de esta capital pertenecientes al mismo gremio, en quienes al acordarlo se hizo concebir la esperanza de que había de prosperar una pretensión entonces poco razonable; y perjudicó también á la población entera introduciendo la perturbación en todas las industrias relacionadas con la albañilería é imponiendo al vecindario prolongados días de zozobra producida por las violencias de una parte de los huelguistas.

**Academia de corte paisrien**

á cargo de la profesora  
DOÑA MARGARITA JAUME  
Representante de la Central Martí de Barcelona

Se venden patrones y modelos exclusivos para modistas, los cuales van acompañados de la explicación para la colocación de adornos, forros y demás montura. Las colecciones todas las temporadas se reforman y los patrones pasados de moda se sustituyen por otros, renovando toda la colección por muy módico precio.

La apertura de curso se verificará el 2 del próximo Septiembre.  
Plaza de Coll, 5, 2.º piso

**La Política**

**De Mallorca**

Los maliciosos veían algún asunto que que dilucidar en la no constitución de ayer de la Diputación.

No hubo tal. Hoy la corporación provincial se ha constituido, placidamente, tranquilamente...

El partido conservador ha designado á los señores Sampil, Rius y Puigdorfil para entenderse con los mauristas y liberales respecto á la próxima lucha electoral.

Como quiera que esto, según se nos dice, era la causa de que los trabajos estuvieran paralizados, es de esperar que mañana ó pasado celebren una entrevista mauristas, conservadores y liberales.

En dicha reunión probablemente se tratará de la designación de candidatos. Sabemos que los partidos designarán á personas de arraigo.

El Sr. Blasco Ibañez no se embarcó para Barcelona.

No quiere ir á la ciudad condal. Prefiere marchar directamente á la ciudad de Turia, sin duda huyendo de la atmósfera sorianista que ahora empieza á respirarse en Barcelona.

A Blasco Ibañez esta vez le ha dominado su espíritu de artista y ha querido recrearse en las perfectivas de nuestra exuberante naturaleza.

Pero aprovechará el tiempo. Antes de marchar el miércoles para Valencia, dará el domingo un mitin en Felanig.

**Diputación Provincial**

*Sesión inaugural*

Esta tarde á las doce y cuarto, presidida por el Gobernador, que tenía á su derecha al Sr. Socías y á su izquierda al Sr. Aguiló y con asistencia de los señores Puigdorfila, Vidal, Valls de Pedrinas, Llobera (D. P.), Massanet, Sancho, Barceló, Vicens, Pascual, Lliteras, Socías Clar y Sans, se ha constituido la Diputación.

El secretario dió lectura de la convocatoria de la Diputación y el Gobernador, acto seguido, en nombre de S. M. el Rey declaró abierto el actual período semestral.

El Sr. de la Torre se retiró del salon, acompañándole varios diputados.

Después ocupó la presidencia el señor Socías y Gradolí.

Se aprobó el acta de la sesión anterior y el extracto para publicar en el *Boletín Oficial*.

Se aprobó el repartimiento de la contribución rústica, pecuaria y urbana correspondiente á varios pueblos.

El presidente dió lectura á los asuntos sobre las cuales la Diputación debe emitir su parecer, entre los cuales figuran el presupuesto para 1904, las cuentas provinciales, Real Orden sobre el manicomio provincial, R. O. aprobatoria del presupuesto, resolución en las vacantes de mayordomo y celador de la Misericordia, repartimiento del déficit que resulta del presupuesto, provisión de la vacante de director de la Inclusa de Ciudadela; recurso de D. Miguel Massanet vecino de Capdepera, contra el acuerdo de aquel Ayuntamiento sobre reforma municipal; informe sobre el torrente de Son Marió; proyecto de establecimiento de luz eléctrica; nombramiento de vocales para formar parte de la Comisión de Ferias y Fiestas; plan de caminos vecinales; reformas que han de efectuarse en la Inclusa de Ibiza; subvención á la sociedad Arqueológica Luliana; instancia de D. Juan López, cirujano militar de la isla de Cabrera, solicitando establecer una farmacia; colocación de pararrayos en los edificios provinciales; seis recursos de varios vecinos de Santa Eugenia deduciendo agravios; acuerdos tomados por la Comisión provincial en funciones de Diputación y recurso de D. Mateo Sanchez vecino de Capdepera, contra varios acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento.

Se acordó que estos asuntos pasaran á las comisiones respectivas para que emitieran dictamen.

Quedó sobre la mesa, las memoria que ha presentado la Comisión provincial, como resumen de la gestión que se le encomendó.

Se acordó que las sesiones que celebre la Diputación durante el actual período semestral sean cineo, sin contar la celebrada en el día de hoy.

Y el presidente Sr. Socías, levantó la sesión.

Para la próxima, se avisará á domicilio.

**MUDAS**

*JOSEFA JULI*

Tiene el honor de participar á su distinguida clientela, su llegada á Palma con una preciosa colección de sombreros para señora.

Estará en el *Grand Hotel* hasta el día 5 inclusive.

EN LA AUDIENCIA

## Homicidio en Montuiri

JUICIO POR JURADOS  
(Primera sesión)

Sobre las once de la mañana de hoy se ha constituido en la sala primera de esta Audiencia provincial, el Tribunal de Jurado presidido por el Magistrado D. Vicente Fernández, ante el cual ha comparecido Pedro Miralles Compañy acusado del delito de homicidio en la persona de Jaime Jordá.

La causa procede del Juzgado de primera instancia de Manacor.

El hecho de autos

El hecho que originó la causa de hoy, fué uno de esos delitos que se perpetran por celos, puesto que el Jordá y el procesado tenían relaciones con la misma mujer y de aquí creció en ambos el ánimo de venganza.

Llegó en eso el 7 de Enero, día en que en casa del procesado se celebraba baile familiar, donde se presentó el interfecto con varios amigos y escandalizó y provocó al dueño de la casa y demás asistentes al baile y como no saliera nadie para reconvenirle agregó: «si no es esta noche será otra» y después de dar varios empujones se marchó.

Excitados los ánimos de ambas partes, en la noche del 15 de Enero último se cruzaron en la calle de Fernando, de Montuiri, el procesado que juntamente con su hermano se dirigía á su casa para recogerse, con el interfecto y varios amigos que arrojaron varias piedras á los hermanos Miralles, en vista de lo cual el procesado sacó á relucir un cuchillo con el cual infligió dos heridas á Jordá, de resultas de las cuales éste perdió la vida.

Declaración del procesado

Es soltero, tiene 24 años y es natural de Montuiri. Declara que en la noche de autos en ocasión de dirigirse á su casa con el propósito de recogerse, fué agredido por una piedra que le partió de un grupo de hombres que se hallaba en la calle de Fernando del citado pueblo, en vista de lo cual echó mano de un cuchillo que llevara para su uso particular, con el cual al abalanzarse Jaime Jordá y sus acompañantes, infligió á aquél dos heridas agrediendo levemente á estos y que después se dirigió á su casa de la cual distaban unos veinte pasos.

Dice también que al agredir á dichos sujetos no estaba en su ánimo el causar la muerte de Jaime Jordá.

Prueba testifical de la Acusación

Gaspar Socias Más

De 20 años, natural de Montuiri. Declara que en unión de Gabriel Sastre, se paseaban por el pueblo, cuando Jaime Jordá, les avisó que, dos sujetos reñían en la calle próxima, á la cual se dirigieron; que Jordá les tomó delantera, y que al hallarse en el lugar del suceso vieron que éste sostenía acalorada disputa con el procesado y que fué acometido y agredido por éste último.

Juan Mayol Oliver

Es como el anterior de Montuiri. Dice que pasando por la calle de Fernando el interfecto le llamó para que escuchara unas palabras, al tiempo que el hermano del procesado le acometió con un palo de cuyas resultas cayó al suelo sin sentido.

Vicente Ferrando Buñola

Es pariente del procesado. Atestigua que efectivamente presencié cuando aquél infería cuchilladas al interfecto y á Gaspar Socias.

Dice también que en unión del testigo anterior y de Jordá, fué acometido por cuatro hombres entre los cuales había el procesado, y que se dieron á la fuga, marchando el declarante á su casa á recogerse.

Este testigo incurre en muchas contradicciones, que no es posible aclarar apesar de los esfuerzos del señor Alcover.

Gabriel Sastre

Al ser llamado este testigo no comparece, en vista de lo cual el señor Fiscal, pide sea leído la declaración que prestó ante el Juez de Instrucción, en la que se expresa en términos parecidos á la declaración emitida por Socias.

Miguel Miralles Buñola

Es padre del procesado. Dice que día 7 de Enero el interfecto con varios amigos se dirigió á su casa, en la cual se celebraba baile de sala, y que abortaban é intentaron interrumpir el baile, por lo que fueron requeridos y sacados fuera, provocando antes al declarante.

Añade que al presentarse en su casa la guardia civil, le enteraron del hecho ocurrido, del cual no sabía nada absolutamente.

Rafael Vich Jordá

Es de Montuiri y dueño de un establecimiento de bebidas, del citado pueblo. Dice que día 7 de Enero al presentarse el interfecto en casa del padre del procesado, insultó y provocó á toda la gente allí reunida, sin que nadie aceptara el reto.

José Gomila

Se expresa en términos parecidos al testigo anterior.

De la Defensa

Pedro Vich Cerdá

Tiene 23 años. Dice lo que todos han atestiguado referente á los empujones

que dió el interfecto en el baile que se celebró en casa de Miralles.

Este testigo incurre también en contradicciones.

Bartolomé Miralles

Fuó concurrente al baile origen del hecho y afirma que el interfecto se quejaba continuamente de Miralles, y le insultaba y mojabá al mismo tiempo

Antonio Miralles

Es pariente del procesado. Atestigua que vió cuando el Jordá, dijo dirigiéndose al padre del Miralles que; «si no es vuy, será un albre día». Que además que el interfecto era de carácter pendenciero y dominador.

Otros testigos

Desfilan ante el Tribunal los testigos Sebastián Fiol, Miguel Mesquida, Miguel Mora, Bernardo Miralles, Juan Ribas y Antonio Vaquer, los cuales se expresan en términos parecidos al anterior testigo, coincidiendo en que el carácter del interfecto era agresivo y provocativo.

Solo el testigo Ribas, añade que el Jaime Jordá, se propuso ir á surrar de muerte al procesado y como este se negara á ello le dijo que callara y que él ya se arreglaría.

La defensa ha renunciado á varios testigos.

Prueba documental

La prueba documental ha consistido en la lectura de la descripción del arma, de la diligencia de autopsia, del parte de defunción de Jordá, del parte facultativo del examen de las heridas del interfecto y del dictamen facultativo que describe las heridas.

Conclusiones

Terminado el examen de la prueba documental, el Ministerio Público representado por el Abogado Fiscal D. Antonio Astray ha declarado definitivas las conclusiones que fueron provisionales. La defensa á cargo del letrado D. Miguel Rosselló y Alemany ha indicado modificar las suyas en vista de lo cual y en atención á lo avanzado de la hora el Sr. Presidente ha declarado suspendida la vista para continuarla mañana á las diez en punto, en segunda sesión.

X

Durante el transcurso del juicio la sala se ha visto concurrida por numeroso público, ávido de conocer el fallo del Tribunal.

## Gacetillas

El tiempo reinante sigue muy apacible. Anoche el horizonte se cubrió de densos nubarrones; después de media noche cayeron ligerísimas lloviznas.

Esta mañana la atmósfera estaba muy cargada y la temperatura era bastante elevada; la humedad era mucha.

Durante todo el día ha llovido á intervalos. Después de las dos de la tarde ha caído un fuerte chubasco que ha durado cerca de una hora.

Se encuentra gravemente enfermo el propietario de la *Cervecería Lyonesa* don Juanito Bordoy.

Deseamos su pronto y total restablecimiento.

Ha sido curado en la casa de Socorro un vecino de la calle del Sol que con un cuchillo se había producido un corte en la mano izquierda.

Por la Alcaldía ha sido multado en 15 pesetas un vendedor de leche que expendía un mercancin adulterado.

*Repertorio de los Juzgados Municipales por la Revista de Tribunales.* 1 tomo pasta 8 pesetas. Librería de J. Tous.

Uno de estos últimos días fué herido con un disparo de arma de fuego el joven Antonio Ferrer Marí vecino de San Carlos (Ibiza).

El agresor no ha sido detenido.

Por telegrama que se ha recibido en la secretaría del Instituto queda suprimida la matrícula del Magisterio.

Por el Gobierno Militar de esta plaza se llama al corneta del primer batallón Infantería de Montaña Antonio Barceló Más, natural de Palma.

En Sansellas una de estas últimas noches fué apedreado el médico titular de aquella villa D. Guillermo Roca saliendo éste ileso de la agresión.

La guardia civil está practicando diligencias para detener á los autores del hecho.

El día 8 del actual, á las diez, tendrá lugar en la planta baja de la Delegación de Hacienda, la venta en pública subasta de un carro, caballo y guarniciones aprehendidos con tabaco de contrabando.

En San Antonio, la guardia civil ha denunciado á tres pastores por haber causado daños en una propiedad.

Tienen ajustados sus alcances y pueden reclamarlos de la Comisión Liquidadora del primer batallón del Regimiento Infan-

tería de Canarias núm. 42 los siguientes individuos:

Antonio Escandell Pisudo, de Palma; Juan Torres Torres, de San Mateo, Antonio Roig Roig, de San Miguel; Sebastián Marqués Tous, de Ciudadela y Jaime Bernat Fiol, de Sansellas.

*Código de Comercio.* - 1 tomo tela 3'50 ptas. Librería de J. Tous.

La guardia civil de Selva ha detenido á un sujeto presunto autor del hurto de 10 tacones de pino cometido en el monte comunal de Caimari.

El Alcalde de Porreras publica edictos anunciando los medios adoptados para hacer efectivos los cupos de consumos del próximo año de 1904.

En la Central Telefónica se hallan depositados por no haberse encontrado á sus destinatarios los siguientes despachos:

Bernardo Pons, Sindicato 13; Margarita, sin señas; Sr. Amadeo, San Elías 27 1.º; Piña, Palacio, 14.

Por el Juez de 1.ª Instancia del partido de Ibiza se cita á Miguel Vich Tur procesado sobre abusos deshonestos

El día 11 del actual en el mismo teatro se estrenará el drama *Mártires* original de un autor mallorquín.

Ayer tarde salió para Barcelona el diputado á Cortes D. Alejandro Lerroux.

Pasaron al muelle los individuos del Comité Republicano, el Sr. Blasco Ibañez y otros amigos.

*Manual de conversación español-italiano.* - 2'50 ptas. Librería de J. Tous.

Se está reparando parte de la fachada de la Catedral de la parte que dá al Mirador.

La *Gaceta* anuncia una cátedra vacante existente en el Instituto de Soria.

El próximo domingo en el teatrito de *Mar y Tierra* se representará el drama *El soldado de San Marcial* y el chistoso juguete *La cuerda floja*.

Han sido destinados á la Comandancia de Carabineros de Mallorca los guardias Juan Figuerola, Tomás Poveda, Miguel Sans, José Garfías, Dionisio García, Inocencio del Valle, Juan Hernández, Paulino Carretero, Miguel Llorente, José Ramis y Francisco Chilleron.

Hemos recibido el n.º 108 de *Es Pagés Mallorquí*, el cual contiene escogido sumario.

En el Juzgado municipal de Santañy se halla vacante la plaza de Secretario suplente. Para solicitarla se concede el plazo de quince días.

Han sido nombrados auxiliares de la Recaudación de contribuciones de la primera zona de Palma D. Miguel Mir Rosselló y D. Luciano Gil Enseñat y para la de Ibiza D. Juan Oliver Enseñat.

*Manual de conversación español-francés con la pronunciación figurada.* - 3 ptas. Librería de J. Tous.

Mañana se celebrarán mercados en las plazas del Olivar, Enramadas y del Mercado.

El vapor *Lulio* ayer tarde embarcó para Barcelona 150 cerdos cebados.

En el vapor *Balear* hoy han sido embarcadas buen número de cabezas de dicho ganado.

Aunque anoche la *banda Municipal* no amenizara la velada en el paseo del Borne asistió á aquel punto bastante concurrencia.

Ayer falleció en Felanig el propietario D. Jaime Valls de Padrinas.

Damos á su familia nuestro sentido pésame.

Anoche en la Catedral y demás iglesias de esta ciudad empezó el rezo del Santísimo Rosario que continuará todos los días durante el mes de Octubre.

En todos los templos asistieron gran número de fieles.

La policía está buscando á una niña que se supone tiene en su poder un reloj que faltó á un individuo estando éste en el *Cinematógrafo Balear*.

Las sesiones que se verificarán ayer noche en el *Cinematógrafo Balear* se vieron muy concurridas, estrenándose varias películas de gran efecto entre ellas *La casa de los escándalos*, *El Palacio de Barba Azul*.

Para uno de estos días se anuncia el estreno de *D. Quijote de la Mancha* y *Sancho Panza*.

El Alcalde de Muro, ha remitido los extractos de las sesiones celebradas en aquel Ayuntamiento durante los meses de Agosto y Septiembre para su inserción en el *Boletín oficial*.

El Delegado de Hacienda ha remitido á este Gobierno una circular sobre cupos de consumos, sal y alcoholes señalados á los pueblos de esta provincia para el próximo año de 1904.

A un vendedor de leche ambulante le han sido decomisadas 20 medidas de dicho artículo, por resultar adulterada.

**Cognac Prunier.** - Representante F. Salom.

Recomendamos á las personas que les moleste el vello prueben el Depilatorio Venus.

**SOMATOSE**

En la reconvalecencia.

Las canas prematuras envejecen, la calvicie afea; el *Petróleo Sansón* para el cabello, hermosa y rejuvenece.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza. Diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

## Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)  
Habla Villaverde

Madrid 1 á las 13'30.

El Sr. Villaverde se halla disgustado por la conducta del Gobernador de Valladolid.

Creo que el Rector cumplirá las órdenes que le ha trasmitido; y, en caso contrario, le impondría un correctivo.

Respecto de Marruecos se ha negado á hablar

**Dato en Madrid.** - Declaraciones de Villaverde.

Madrid 1 á las 13'30.

Llegó el señor Dato, á quien fueron á recibir muchos diputados.

El señor Villaverde ha dicho que el asunto del general Borbón es de la competencia exclusiva del ministro de la Guerra, general Martitegui.

Nada se ha resuelto sobre el viaje del Rey á Zaragoza, creyéndose que irá después de las fiestas del Pilar.

Negó el Sr. Villaverde que el Sr. Gasset se halle en disidencia con sus compañeros de gabinete respecto de la conducta del Gobierno referente á la propaganda republicana.

**Maura en Barcelona.** - Conferencia. - ¿Se retira? - Mr. Combes.

Madrid 1 á las 23'45.

**Barcelona.** - El señor Maura paseó por el interior de la población; muéstrase fatigadísimo.

Se ha negado á recibir á los periodistas.

Sábase que conferenció con el jefe maurista de esta capital, y dijo que nada había resuelto respecto de su retirada, pues quiere conferenciar antes con sus amigos de Madrid.

Mr. Combes marcha mañana de Madrid para París.

**Los bienes del Santuario de Lluch.**

Madrid 1 á las 23'10.

El Censo de Estado ha emitido dictamen favorable á la pretensión del Obispo de Mallorca en el pleito que sostiene sobre la indemnización por los bienes del Santuario de Lluch, que ocupó el Estado.

**Maura no se retira**

Madrid 2 á las 9'30.

**Barcelona.** - Ha marchado de esta capital con destino á Madrid el exministro de la Gobernación D. Antonio Maura.

En la estación despidieronle algunos amigos particulares y políticos.

A unos y otros manifestó el señor Maura antes de marchar que por ahora en modo alguno ha pensado retirarse de la vida pública.

Le pretendieron otras declaraciones del exministro, manifestando éste que no estaba dispuesto á decir otra cosa que lo dicho.

**Un discurso**

Madrid 2 á las 9'15.

Telegrafían desde Santiago manifestando que el acto solemne de la apertura de curso de aquella Universidad lo presidió el actual ministro de Instrucción pública señor Bugallal.

Este pronunció un elocuente discurso encareciendo la necesidad de acabar con la rutina en la enseñanza.

«No basta, dijo, observar una puntual asistencia á las clases, sino que es necesario que catedráticos y alumnos se compenetren para poder realizar con éxito el fin docente.»

Dirigiéndose á los estudiantes les advirtió los deberes que les incumben, lo mismo que la responsabilidad que les envuelve para el porvenir, toda vez que ellos han de ser los que contribuyan á la educación de las clases sociales, frente á las cuales han de verse pronto.

Aconsejoles la más estricta disciplina, practicando la vida del derecho y el ejercicio normal de las libertades políticas.

**Familia real**

Madrid 2 á las 9'10.

**San Sebastián.** - Personas que frecuentan el palacio de Miramar aseguran que la Corte estará el nueve en Madrid y el 20 en Zaragoza.

Los príncipes de Asturias estarán de regreso á Madrid á fines del mes actual.

**El templo del Pilar ruinoso**

Madrid 2 á las 9'10.

La prensa de Zaragoza acoje el rumor de que el templo del Pilar amenaza ruina.

Diese que la columna derecha del crucero de la nave ofrese varias grietas.

**Nombramiento**

Madrid 2 á las 9'20.

La «Gaceta», de hoy publica el nombramiento de profesor numerario de la Escuela Normal de Oviedo, de la sección de Ciencias á favor de don Jacinto Cerralvo y Fonte.

**El globo Portugal**

Madrid 2 á las 9'20.

Ignórase en este momento en el gobierno civil el punto donde descendió el *Globo Portugal*.

Supónese que caerá á las altas horas de la noche.

Existe gran interés en conocer el paradero.

*El Globo* dice que anoche, el aeronauta llegó á su domicilio acompañado de su secretario Ferreira pero que ignora el punto donde cayó el globo.

**Mas sobre el Globo.** - Llegada de Maura. - Conservadore.

Madrid 2 á las 13'30.

(URGENTE)

El *Globo Portugal* cayó en el vecino pueblo de Paracuellos.

El Sr. Maura ha llegado á esta corte.

En la estación le recibieron muchos amigos amigos de la mayoría.

El señor Villaverde afirma que hasta hoy no ha visto al señor Silvela.

No habrá, como se decía reunión de las mayorías.

En Valladolid, apesar de los sucesos, hoy han continuado los exámenes.

**La bolsa de hoy**

Madrid 2 á las 16.

(URGENTE)

La bolsa ha cerrado á las cuatro de la tarde con el siguiente movimiento:

Interior contado . . . . .	77'30
Interior fin de mes. . . . .	77'50
Amortizable 5 por 100 . . . . .	97'25
Banco de España . . . . .	475'00
Compañía de Tabacos. . . . .	439'50
Francos . . . . .	33'80
Libras . . . . .	00'00
Exterior de París . . . . .	92'30

**FABRA**

## Academia de Bellas Artes

Vitelas, lapiceros, portaplapiceros, tableros, gomas de borrar, chinchas, estuches de compases y cuantos objetos se necesiten para las clases de dibujo. Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

### Comunicaciones

#### Ferro-Carriles de Mallorca

##### TRENES PARA VIAJEROS

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 4:40 mañana, 2 y 6:25 tarde (mixto Empalme) Manacor, Santa María y Felanig.  
 De Palma hasta La Puebla, á las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 tarde (mixto desde el Empalme) De Manacor hasta Palma, á las 2:30 (mixto) 0:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanig y La Puebla, á las 6:30 mañana y 5:15 tarde (mixto en los Bañales).  
 De Felanig hasta Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Santa María) y 5:25 tarde (mixto desde Empalme).  
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6:55 mañana, 1 y 5:25 tarde (mixto hasta Empalme).

#### Vapores-Correos

##### SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona los martes, jueves y viernes las 6 tarde (directo) y los domingos á las 2 tarde (via Alcudia).  
 Para Valencia los miércoles á las 9 mañana.  
 Para Alicante los sábados á las 5 tarde.  
 Para Ibiza los lunes á las 10 de la mañana los miércoles á las 9 de la mañana y los sábados á las 5 tarde.  
 Para Mahón los miércoles á las 2 tarde (via Alcudia) y los martes á las 6 tarde directo.  
**LLEGADAS A PALMA**  
 De Barcelona los lunes, miércoles y sábados á las 7 de la mañana y los jueves á las 9 de la mañana (via Alcudia).

De Valencia los viernes á las 10 mañana.  
 De Alicante los martes á las 6 mañana.  
 De Ibiza los martes á las 6 mañana, los jueves á las dos tarde y viernes á las 10 mañana.  
 De Mahón los lunes á las 9 mañana (via Alcudia) y los martes á las 6 mañana (directo).

#### Telegrafos

Estaciones de servicio permanente: **Palma**.  
 Estaciones de servicio completo: **Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller**.  
 Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 mañana y de 2 á 7 tarde): **Alayor, Alcudia, Artá, Felanig, Inca, Manacor, Andraig, y Soller**.  
 Estaciones semafóricas: **Bajoli, en la Isla de Mallorca**

## GLOBOS GROTESCOS

FABRICADOS CON PAPEL SEDA CLASE SUPERIOR



Se venden en la Librería de J. Tous, Plazade Cort, 14 y 16.

## Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa», supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.  
 Son de seguro resultado:  
 En los herpes, así internos, como externos; en las llagas, granos, úlceras, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros, pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y anemia; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.  
 Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 2 y Centro Farmacéutico.

## Depilatorio Venus

Preparado por la casa J. LL. PRUNES  
 Despacho: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo. Se mandarán prospectos gratis á quien mande una tarjeta con las señas.  
 Precio: 6 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo, mandando 6 pesetas en sellos ú otra forma de fácil cobro.  
**DETALLE.**—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.  
 Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, San Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cadena, 6.



## ¿Existe calvicie verdadera?



La calvicie no es como nos figuramos generalmente y aparece á primera vista, una carencia absoluta de cabello; aun observando el cráneo más brillante lo vemos siempre poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido á sustituir á la antigua cabellera, el pelo de los salvajes no ha pues en realidad desaparecido; continúa existiendo con su organismo completo, lo que hay es que permanece como atrofiado hasta verse reducido á la menor expresión. Y este vello es aun posible producirlo y convertirlo en cabello es los atacados de pelada general.  
 La calvicie completa no existe pues en realidad. La calvicie verdadera y absolutamente incurable se reduce á los diversos casos en que á consecuencia de enfermedades ó profundas heridas se irma un tejido fibroso, una verdadera cicatriz, quedando destruido en su extensión el órgano generador del pelo.  
 La calvicie es uno de los grandes azotes de la sociedad moderna. Los sufrimientos, los trabajos mentales, la debilidad general y otras muchas causas principian á despojar en edad temprana la cabeza del hombre. Los mejuergos y poquerías con que los charlatanes, los espletadores y los ignorantes tratan de atajar la enfermedad.  
 Desafortunadamente, tan lastimoso estado de cosas está llamado á desaparecer en brevísimo tiempo, el necesario para que llegue á conocimiento de todos el importantísimo descubrimiento hecho por el Dr. Médico y Bacteriólogo ruso, V. Gakowitx, miembro de la Academia de Microbiología de Moscú, con su renombrada *Loción Capilar* *«Simplicia»*, única que á las cinco fricciones se ven los efectos, desembarazándose radicalmente del cuero cabelludo todo elemento parásito y morboso, evitando instantáneamente la caída del cabello y conservando ó recobrando en poco tiempo para siempre una hermosa y abundante cabellera.  
 Unico concesionario para la venta en España y Portugal  
**M. Fernández Zarazola**  
 (Proveedor de la Real Casa)  
 GERONA  
 Precio del frasco: 7:50 pesetas  
 Depósito General en Palma de Mallorca: Perfumería de D. Francisco Meridiano, Cadena 6, Sucesor de Casanovas.

## LAS COLUMNAS

### Ferretería y droguería de Obrador y Casanovas

Santo Domingo 22 y 24—Palma de Mallorca  
 Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc., etc.  
 Todo á precios excesivamente económicos.  
 NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen

## LA CATALANA

### COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, Dormitorio de San Francisco, 5.  
 Agente general de Baleares: Baltasar Pujol, Unión, 57, frente la plaza del Mercado—PALMA.

## Comercio de maderas

DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita  
 Plaza del Olivar, (antiguo almacén de Can Cetre)

## Gran fábrica de productos refractarios y de gré

### M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias  
 Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.



—FABRICA—  
 Bordeta, Teléfono, 3.277.  
 —DESPACHO—  
 Princesa y Cotonera, 6.  
 Teléfono: 1.647, Barcelona.

## Pompas fúnebres

### LA AUXILIAR

DEPOSITO DE ATAQUES Y AGENCIA FUNERARIA  
 Calle de Jaime II, 46—Teléfono 140

ABIERTA TODA LA NOCHE

Prontitud, buen servicio, economía, este es nuestro lema.  
 Adorno de habitaciones—Coronas mortuorias  
 Personal práctico para todos los servicios  
 ATAQUES DESDE 5 A 300 PESETAS  
 Exijase á los empleados el catálogo de la casa

Sucursales: Jovellanos núm. 16 y Arabí núm. 17 (costa de sa Pols)  
 NOTA.—Suplicamos á los que nos favorezcan con sus órdenes no paguen ninguna factura sin la contraseña de la casa.

## Venta de ocasión

Por ausentarse su dueño se venden—una casa con solar de mil metros cuadrados poblada de arbo es compuesta de bajos, piso, horno, cuadra, cochera y demás dependencias en la calle de Son Serra.—Otra casa nueva plan a en Son Serra calle de la Vileta compuesta de bajos y piso independiente.  
 El predio «Son Serra» de la Vileta, término de Palma, de unas diez cuarteradas, pob ados de almendros y c/ea rústico.  
 Informes: Sindicato 141, 1.º Palma.

## Habitaciones

Una familia desea ceder una ó dos habitaciones para todo estar con mirada en el Borne Informes, Centro de Anuncios.

## Médico

Se necesita uno para Pollensa, pueden presentar proposiciones á D. Rafael Llobera, Pollensa.

## Molino

Se vende uno de madera propio para sacar aguas.  
 Informará Antonio Ramis Oerdá, pueria de S. Antonio, (Extramuros), Atract.

**A TODO EL QUE SUFRE**  
 del pecho la garganta ó los pulmones

Se recomienda como el remedio por excelencia para curarse rápidamente y con casi infalible seguridad el

**PECTORAL DE ANACAHUITA**

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afección Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

**ACEITE DE HIGADO DE BACALAO**  
 MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis sostienen y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

**LANMAN & KEMP, New York,**  
 COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

## No más pelo blanco

### Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. TRES PESETAS Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.  
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

# JAIME RUIZ

## ARENAL, 22, DUPLICADO—MADRID

### Sucursales en

## Bilbao, Gijón, Santander, Albacete, Jaen y Palma

Esta casa es la que en España ha ejecutado y tiene en ejecución más instalaciones eléctricas, como lo demuestra la siguiente relación de las que se hallan hechas por la misma, VIZCAYA.—BILBAO, Lequeitio, Ondárroa, Motrico, Urberuaga, Plaza y Orduña.—CASTILLA.—Solares, Astillero, Liérganes, Lacabada, Santoña, SANTANDER, Medina de Pomar, Espinosa de los Monteros, Cabezón de la Sal y Comillas.—ASTURIAS.—Gijón, Grado, Pravia, Salas, Doriga, Gordellana, Tineo, Belmonte, Unquera, Llanes y Columbres.—GALICIA.—Lugo.—NAVARRA.—Corella, Cascante, Cintruénigo, Murchante, Ablitas, Arguedas, Valtierra, Monteagudo, Castejón y TUDELA.—ARAGON.—Malón y Novallas.—RIOJA.—Haro y Alfaró.—CATALUNA.—REUS.—ANDALUCIA.—Martos, Torredonjimeno, Alcaudete, Valdepeñas de Jaen, Fuensanta, Alcalá la Real, Jaen, Torre del Campo, Andújar, Porcuna, Villanueva de la Reina, Arjona, Lopera, Higuera de Arjona, Arjonilla, Marmolejo, Villa del Rio, Montoro, Bujalance, Cañete de las Torres y ECLIA.—MURCIA.—Arkena y Fortuna.—LA MANCHA.—ALBACETE y Mahora, Baleares —PALMA.

Además de las indicadas tiene esta casa gran número de instalaciones contratadas para dar principio á los trabajos, y por lo tanto, en iguales condiciones, ninguna casa de España puede hacer éstos más económicamente, pues claramente se comprende que adquiriendo los materiales en tan gran escala como necesita y siendo algunos de su exclusiva fabricación, obtiene más ventajas que las demás casas que se dedican á esta clase de trabajos, y puede ofrecer más sólidas garantías á sus clientes.

EN PALMA, PLAZA DE CORT, 3 y 5, encontrará el público un gran surtido de material eléctrico y gran variedad en el de Cristalería y decorativo para electricidad, como son, tulipas, globos, arañas, péndulos, brazos, portátiles, etc., etc.

## Plaza de Cort, 3 y 5—PALMA DE MALLORCA

## CALLOS-DUREZAS

¡¡Es el mejor. Siempre cura!!

Precaver contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas: como está probado los cura al momento. De venta: Farmacia Valenzuela y principales.

## CALLICIDA ABRAS XIFRA

## CALLOS-DUREZAS

¡¡Jamás deja de dar resultados!!

Es incoloro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor y la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Estuche con frasco, pincel é instrucciones.

Una peseta